

## EL LIC. COTO FERNANDEZ

Los rumores que venían acentuándose acerca de la dimisión del señor Figueroa y Candanedo y nombramiento del sucesor, han tenido plena confirmación.

Antier llegó el licenciado don Ricardo Coto Fernández investido con el carácter de gobernador de la provincia, comandante de la plaza y primer jefe de Policía, tomando posesión, momentos después, de los tres puestos para que lo designó el Poder Ejecutivo.

El nuevo gobernador es joven, ilustrado y culto; ha templado su espíritu en las lides periodísticas, habiendo demostrado su amplitud de ideas democráticas en las columnas de *El Republicano*, periódico que con general aplauso dirigió en San José.

La permanencia del señor Figueroa y Candanedo al frente de puesto tan delicado como es la gobernación de la provincia, en plena campaña política, no respondía a las ideas conciliadoras del Gobierno de la Nación y era una amenaza para la libertad del sufragio, pues todo el mundo sabe que aprovechándose del alto puesto que servía, trataba, valiéndose de las autoridades, de rodearse de un partido que de nuevo lo llevara al Congreso, cargo que siempre ambicionó para satisfacción de su vanidad política y en detrimento de los intereses de la provincia, como lo ha demostrado en los ocho años de diputación cuya actuación ha sido calificada de nula.

Por eso, en el nombramiento de don Ricardo Coto Fernández ve el pueblo una prenda de garantía para la buena marcha de los asuntos públicos y de las libertades que la Carta Fundamental de la República concede a los ciudadanos.

Al presentar al nuevo gobernador nuestros respetos le deseamos acierto en las funciones del delicado puesto para que ha sido nombrado.

## Junta de Caridad

En la sesión celebrada el miércoles se acordó pintar el salón de Cirugía, proveer al hospital de las medicinas que necesita para la curación de los enfermos y proceder a la construcción de la baranda que le hace falta a uno de los corredores de aquel edificio.

## Regreso de la Miravalles

A las diez de la mañana de antier atracó al Muellecito la lancha "Miravalles", de regreso de Puerto Viejo a donde había sido despachada para traer al infatigable empresario inglés don Roberto A. Crespi.

Padece el señor Crespi de fuertes calenturas que revisten caracteres de gravedad. En el viaje le acompañaron su señora esposa doña Tulia y el señor Parly.

Del Muellecito fué trasladado en automóvil al Hotel Londres, donde permaneció hasta hoy que sale para San José en el tren ordinario.

## Entre nosotros

Llegó antier a esta ciudad el culto joven josefino don Gustavo Pacheco, hijo del señor presidente del Congreso.

Viene a servir un puesto en la oficina que establecerá la Compañía que explota los canales del Pacífico.

Le deseamos muy grata estada.

## De paseo

Ayer en la mañana fueron de paseo en la gasolinera nacional Barba, a San Lucas, donde almorzarón, los señores Guillermo Figueroa, Agustín Guido, Agustín Sagot, José Esquivel, capitán de Puerto, coronel Vargas, y Liedo. Tobías Gutiérrez. La fiesta, según entendemos, fué obsequiada por el señor Guido.

## Llegaron

En el tren de pasajeros de antier llegaron a esta ciudad, acompañando al licenciado don Ricardo Coto Fernández, los señores licenciado don Tobías Gutiérrez Valverde, don Enrique Rawson, don José y don Francisco Esquivel y don Roberto Yanguas.

Les deseamos muy grata permanencia entre nosotros.

## En viaje

Para San José y en viaje de salud salieron ayer en la mañana don Max Rudin, su apreciable señora doña Emma y niña. Que se restablezcan pronto son nuestros votos.

## Cambios

Ayer fueron dados de baja, obedeciendo a intrigas de alguien, cuatro inspectores de policía y varios policías más. Se rumora también que será trasladado a San José el segundo comandante de Policía, don Manuel Casares.

## El nuevo asceta

Parece que don Clodo siente prisa de liar los baules y marcharse a la casa solariega que posee en Esparta, con el firme propósito de huir del mundanal ruido y entregarse de lleno a la pertinencia.

La vida de asceta a que lo llevan desengaños políticos y amarguras del poder... de la Inación, le sentará muy bien manteniéndolo en el Limbo donde hace años vive ni envidiado ni envidioso.

Nada más confortable que el alejamiento del mundo y sus vanidades, aunque al penetrar en la reclusión voluntaria no se vista el sayal del capuchino.

Don Clodo, contra la opinión de aquellos que no lo trataron de cerca, fué como gobernador y diputado hombre apacible, más dado al sosiego que brinda el confort de la oficina oficial que a la agitación que impone el despacho de los asuntos relacionados con el cargo.

Las antecelas en el despacho de don Clodo gobernador se citan como modelo de largueza, y de desesperación para las personas que llegaban en son de consulta o buscando la solución de un asunto, sobre todo para aquéllas que no figuraban en el santoral del pacto figuero-gri lista.

Aunque gran madrogador no era amigo de la caza. Empleaba las primeras horas de la mañana en el aseo y retoque de un hidalgo persona: las de la tarde en las sabrosas siestecitas a que convida el calor enervante, leyendo a ratos perdidos, uno o dos capítulos de la vida de los santos.

Solía vérsese en la calle a las horas de comida, acompañándose de uno o dos de sus edecanes de confianza. Cuando don Clodo salía ni temblaba la tierra ni se movían las hojas. Permanecía todo en calma, excepto los sombreros de los transeuntes que descubrían cabezas al paso del señor gobernador.

Cítanse como modelos de elegancia y de austeridad digna de encomio, las levitas y saludos de don Clodo; y si las primeras no producían aumento en las cajas de los sastres porque pertenecían a la ley de herencia, los segundos—los saludos—proporcionaron pingües ganancias a los fabricantes de tabletas de bromo quinina, debido al aumento de consumo a que obligaba el descubrimiento de cabezas al paso del señor gobernador, sin consultar la temperatura.

Don Clodo, por su hidalgo continente, era ya una institución en Puntarenas, pues pertenece a esa casta de graves señores de que ya quedan muy contados ejemplares sobre la tierra.

Su resolución de entregarse en cuerpo y alma al ascetismo

## LA DISENTERIA

Por desgracia continúa sembrando el pánico entre los habitantes de esta ciudad, la disenteria, que va en aumento entre los desheredados de la fortuna, sobre todo entre niños y ancianos, los más flagelados por la que podemos llamar verdadera peste.

Gentes mal intencionadas, porque si bien es cierto que las autoridades son las llamadas a detener con medidas duras si se quiere, el terrible avance, han dado en hacer correr el rumor de que los apestados van a ser reclusos lejos de su familia, y de aquí el que esos infelices contagiados nieguen la verdad de los hechos y tengan miedo de consultar al médico.

El peligro es, pues, inminente y no busquemos por ahora el origen de la enfermedad, no echemos inculpaciones a nadie, ni nos detengamos a llorar la marcha constante y sorda de la epidemia, sino que los llamados por misión de la ley y de la salubridad pública se pongan de acuerdo para extirparla de un solo tajo.

Un connotado galeno de esta ciudad dice que antes que todo se debe higienizar la urbe; destruir todos los focos de propagación y si se hace necesario fumigar las casas y aun incinerarlas para evitar todo contagio.

Es indispensable, si el mal sigue, localizar los casos que se presenten nuevamente y establecer cordones sanitarios.

La ley es dura y las medidas que se den serán extremas, pero la salud de la comunidad está antes que todo.

El Gobierno, bien intencionado como está, debía mandar una comisión con asiento aquí, a dictar las medidas profilácticas conducentes, pues no es posible con dos médicos, de reconocida competencia y actividad, dar abasto a visitar su clientela

## Enferma

Enferma aunque no de cuidado, se encuentra la apreciable dama doña María Teresa Guevara v. de Bonilla. Deseamos su pronto restablecimiento.

en la casa solariega de Esparta, la lamentan cuantos de cerca le trataron y acompañaron durante las horas de comida; mas los que hemos vivido a distancia de don Clodo gobernador aplaudimos la resolución fual, esperando que al traspasar los umbrales de esta pícaro vida aumentará el catálogo de los santos inocentes.

Que así sea.

y atender los casos de disenteria que se vayan presentando.

También el vecindario está en la obligación moral de coadyuvar al saneamiento, ya denunciando las casas sospechosas, ya acatando las órdenes superiores encaminadas en favor de la higiene.

El Gobierno debe procurarse cuanto antes de una regular cantidad de suero antisintérico y tenerlo de reserva, pues no sabemos hasta donde llegará la amenaza de tan mortal enfermedad.

No es posible que una pequeña cantidad de suero (16 frascos) sirva aún de paliativo para los casos presentados, ya que una persona consume por regla general, hasta su salvación, 10 frascos.

No hagamos de la enfermedad que azota este puerto, arma política para conquistar adeptos. Eso es cruel, es inhumano, no es propio ni de cristianos, ni de hombres cultos; borremos las fronteras que nos alejan en esta hora de calamidad social, depongamos nuestros enojos y tratemos de salvar a nuestros hermanos en desgracia, esa es la verdadera caridad samaritana, eso es verdadero patriotismo, así se hace la verdadera república, que no tiene distinciones ni banderías.

Si el mal avanza, si en muchos hogares entra la descarnada con su cortejo de dolores y miserias, seamos fuertes, estemos listos a repelerla de buena voluntad, fundando comités de salubridad pública, llevando el pan y el consuelo y la medicina a los que lo han menester, salvaremos así a nuestros semejantes, cumpliremos con nuestro deber y tendremos satisfacción íntima de haber hecho un bien; el bien de la comunidad, que es el bien de todos.

## El muelle de Chomes

Adelantan con rapidez las obras de construcción del muelle de Chomes, y según noticias que tenemos la entrega e inauguración será a mediados del presente mes, quizá el domingo quince.

La obra es de positiva utilidad y ha de contribuir mucho al desarrollo del laborioso pueblo de Chomes, pues el tráfico, terminada la obra, se hará con comodidad y rapidez.

## Regreso

De vuelta de San José se encuentra entre nosotros, nuestro querido cura don J. Daniel Carmona.

Nos place saludarlo.

## Los pecados de Amador

Con las administraciones municipales de *in illo tempore* a la vida de prosperidad, de progreso y de intelectualidad de la provincia de Puntarenas le había llegado su noche de tinieblas, sin que asomaran en su Oriente los celajes de la nueva aurora.

Los empleados de aquellos tiempos, los que hoy luchan por la hegemonía de la provincia, parecían descansar en el olvido sus altos y solemnísimos deberes, contraidos con el pueblo, en tanto que los jóvenes de ese tiempo, los luvetones de la Gran Logia de la Verdad, pensaban y luchaban por abrirse paso para llevar a cabo el engrandecimiento de estos pueblos. La Historia, armada con los rayos de su justicia inexorable, esperaba, de pie en el dintel del templo de la Justicia, para castigar, como hemos castigado, a los que habían apostado del progreso de estos pueblos.

Pues bien; agonizante la provincia por la indolencia de sus hijos que la esquilaban, tendió los brazos a un hijo adoptivo y lloró hasta empapar el lecho de agonizante, y al verse desgarrada por los que se llaman sus legítimos hijos, levantó luego la cabeza y murmuró a su oído no sabemos qué grata promesa que le hizo sonreír y exclamar:

¡Salve, Puntarenas redimida de las garras de tus enemigos!

A las puertas del cerebro de Pacho, del Pacho progresista y calumniado había llamado una gran idea. La redención sentida del progreso y engrandecimiento de esta provincia.

Aquí tenéis el delito cometido por Amador; aquí tenéis el motivo de la envidia y la calumnia, por haber señalado a los conculcadores del pueblo, por no haber querido la unión con los enemigos de la verdad y de la justicia, y por haber tenido el acierto de elegir entre los hijos de esta provincia personas laboriosas que le hubieran de acompañar a levantar en alto la bandera, desafiando las iras de los maromeros políticos, las cóleras del envidioso y el anatema de los que ayer fueron las sanguijuelas del Erario.

Bajo el cielo tempestuoso de nuestra querida provincia, grazna aún el buho como enemigo

de la luz, y el ave negra de las desgracias de ayer pretende batir sus alas y despertar con acentos de muerte a los espíritus fuertes, para hacer a los hijos de estos pueblos la amarga realidad de la vida pasada, que fué la nostalgia del Progreso.

Para el grupo de todos estos saltimbanquis políticos, que por un desequilibrio de las leyes de la lógica imperaba en Puntarenas, ya era llegada la hora, para los perjuros políticos de esa escuela de tinieblas, de jugar al pie mismo de la Cruz de sufrimientos, la suerte de la provincia.

Si alguna vez el espíritu individual de un hombre reflejó la imagen del medio externo en el cual vive y se desarrolla, podemos decir que Pacho es el pueblo de la provincia hecho hombre; el pueblo de Puntarenas transformado en progreso.

Austero e independiente, atrevido y brillante tiene la seducción de un talento único entre sus enemigos.

Cuando los enemigos de Pacho tuvieron los puestos públicos y la sartén en sus manos, la provincia de Puntarenas era Lázaro; Pacho fué su Galileo. "Levantate", le dijo, y se ha levantado de la ruina y postración en que la tenían humillada ante los otros pueblos de la República, levantándola para cubrirla de resplandores, purificada por el martirio.

Cuando el carísimo Pacho se puso al frente de la Municipalidad y se hizo cargo de la representación del pueblo, era noche de tinieblas en la provincia, y solo, insultado y calumniado por los envidiosos, levantó su frente, llegó a lo alto, agitó la bandera, sacudió las nubes, empujó el carro del progreso y allí junto a él se reunió una pléyade de hombres progresistas que le dieron vida y nombre a Puntarenas.

La muchedumbre, anhelante de progreso, le mira con cariño y respeto, y la juventud que se levanta se desubrirá para admirar al benefactor de los pueblos.

Los buenos hechos y la verdadera virtud, no resplandecen sino con el martirio y la iniquidad de los hombres.

EPISMO

## Permanente

El corresponsal de *El Diario de la Tarde* en este puerto arremete contra el diputado y presidente municipal, señor Amador, olvidando de seguro el juicio que hace muy poco tiempo le mereciera la personalidad que hoy fustiga. He aquí ese juicio.

### ENAMORADOS DE EL

No otra cosa parece que estén los puntarenenses de su presidente municipal; así me decía un mi amigo, al ver en uno de los números de "El Correo de la Costa" el retrato de Pacho.

Si, amigo; no sé si el agradecimiento se llamará amor y si llegará a enamorarse uno al fin con buena intención, (por supuesto) de aquella persona, de la cual no se reciben más que beneficios.

Pésele a los que han pasado por ese puesto sin dejar estela que marque su paso, y lo que es peor sin dejar rentas que aseguren una entrada fija, el amigo Pacho, como cariñosamente le llamamos los que le queremos, no es una estela lo que dejará a su paso por la Municipalidad de Puntarenas, es un hermoso camino por el que, ojalá sigan los que tras él vayan, fijándose en las obras realizadas por este hombre de buena voluntad y de grandes energías que para que nada le falte, para merecer el título de benefactor, ha sido criticado, calumniado y casi enjuiciado por sus empeños en hacer grande y próspera a la localidad que le fió su porvenir por un tiempo.

Así es la humanidad; pero lo hecho, hecho está y lo demás son pajaritos de papel.

San Jesé, 6 de Enero de 1915

PACO ROJO

## Sección Comercial

### PRECIOS DE ARTÍCULOS

En Puntarenas

4 de Agosto de 1915

Frijoles negros, quintal...	10 00
Arroz Siam, 1ª, en sacos de quintal	14 00
Id. en petaca	13 50
Arroz criollo	19 00
Papas, quintal	5 00
Dulce, pequeño	5 00
Id. grande	7 00
Manteca "Escudo," quintal	40 00
Manteca criolla, lata	19 00
Almidón, quintal	16 00
Cueros de res, quintal	54 00
Pieles de venado y otros, quintal	56 00
Queso seco, quintal	32 00
Id. fresco	26 00
Tabaco del General, quintal	80 00
Maíz fanega	38 00
Canfin, Palma	15 00
Id. stella	17 00
Sal, los 50 kilos	4 50
Cocos, mil	20 00
Harina Dayton, quintal	16 00
Id. Flecha	15 25
Id. Estrella	16 00
Jabón San José	5 25
Azúcar 1ª, quintal	12 00
Café 1ª, quintal	28 00
Id. 2ª, id	28 00
Cebollas, quintal	32 00
Cacao molido	55 00
Id. en grano	35 00
Gasolina, caja	11 00
Carey	40 00

### Se alquila

Desde el día 1º de Agosto se alquila la espaciosa y cómoda casa que en la actualidad ocupa el depósito de la cervecería Traubo.

Para precios y condiciones entenderse con

ULPIANO FONSECA

## Desde esta fecha

se ha hecho cargo de la Agencia Exclusiva de la célebre harina marca

# FLECHA

EN PUNTARENAS, DON NAPOLÉON SOTO

a quien deben dirigirse todos los pedidos para esta provincia

El precio será siempre de

**C. 14 - 75 el quintal**

Puesta en la Estación de San José

En Puntarenas C. 15.25.

Quedan autorizados nuestros Agentes para garantizar que con el uso de esta harina se obtiene un *exceso de utilidad de*

-- Un colon cincuenta céntimos --

por lo menos, sobre la utilidad corriente de cada quintal de cualquiera otra clase de harina hasta ahora conocida en esta República. Es o podemos comprobarlo con certificados de casi todos los panaderos del país, que obran en nuestro poder y que además de referirse a esto, ayudan a las muchas otras bondades de nuestra harina.

LINDO BROS SAN JOSE

Una parte del comercio del cantón de Abangares.

## BARBERIA "LA ASEPTICA"

de Juan Chávez Ugarte

## JOSE CHAN LI

Depósito permanente de mercaderías en todos los ramos.—Ventas al por mayor y al detal.—Renovación constante.

Ya sabe el público de las Juntas y pueblos circunvecinos que el acreditado establecimiento comercial de

### NICANOR VAZQUEZ

vende las mercaderías a los precios más bajos de la plaza. Cuenta con dos billares bien montados para que el público se distraiga en las noches.

## La Competencia

Gran carnicería de Gilberto Martínez, única en su género que puede satisfacer el gusto de los junteños, porque destaza el afamado ganado de la bajura y vende a precios de situación.

### ¿Cuál es el establecimiento más visitado en Abangarez

Indudablemente que es el de SALOMON CHAJUD, porque cuenta con todo lo necesario para atender su numerosa clientela en los ramos de Restaurant y Panadería. Surtido completo de abarrotes y artículos de primera necesidad.—Dormitorios ventilados e higiénicos.

DEPOSITO de la famosa Pomada "Salomón" que cura el reumatismo y pto aclase de úlcera, por difíciles que sean.

### HAL MEKBEL

Tienda y Pulpería bien surtida, a precios sumamente bajos.

NO DÉBEN olvidar los vecinos de Abangarez que José M<sup>a</sup> González Z. es el único en este lugar que se hace cargo de asuntos judiciales y de Administración Pública.

### MANUEL CEBA

En su tramo comercial instalado en el corredor de su casa de habitación, vende los artículos de primera necesidad y consumo público.

## Francisco Apuy

Tienda y Pulpería. Sus precios son sumamente módicos.

## Ricardo Chan

Pulpería y tienda. Artículos de fantasía y surtido completo de calzado.

## Vicente Bonilla

Tienda, Pulpería y Hotel. Unico que cuenta con todo lo más necesario para atender a sus parroquianos. Carnicería de res y cerdo.

## Nicolás Gamacho

En su establecimiento vende a precios reducidos los artículos del país y extranjeros.

## Agencias y Comisiones

### Embarques y desembarques

### Despacho de mercaderías

### Traspaso de fondos

Nos hacemos cargo de la compra y venta de toda clase de productos del país y extranjeros y aceptamos agencias en todos los ramos comerciales

OFICINA: Frente al Parque Victoria.—Apartado número 110.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: "LAS"

PUNTARENAS — COSTA RICA, C. A.

Luis Antonio Soto y Cía.

## La Magnolia

### La cantina de moda

Las personas de gusto acuden a tomar los magníficos refrescos, especialidad de la casa.

Espaciosos salones. Música a todas horas.

## Oiga el Municipio de Esparta

Crear que la Escuela de Artes y Oficios, que está regentada por un joven de ayer sin la ciencia ni experiencia necesarias, sin otros diplomas ni cartas de servicio que su buena voluntad, creer digo, que dará excelentes resultados que responderán a los ingentes gastos que está costando a este pueblo digno de mejor suerte, y creerlo porque el señor Valerio lo dice sin un testimonial que compruebe su aserto, es una ignorancia supina.

No es la Escuela de Artes y Oficios un asunto baladí donde cualquiera puede poner sus manos, y una Honorable Corporación Municipal irreflexiva, en un abrir y cerrar de ojos, aplomadamente, a una voce, sin hacer los estudios del caso, autorice con su placet. En otras partes de nuestra República, nada menos que en la capital, bastante preocupa al mundo intelectual y a la Prensa en general la fundación de una Escuela de Artes y Oficios que responda al ideal de hacer hombres instruidos conforme a su natural inclinación, y sin embargo a estas horas apenas es tesis que está *in potentia*.

Y qué contraste!! Lo que aquella ciudad capitolina ha días medita y proyecta, sin llegar a ninguna conclusión, contando en su seno tan puras y excelentes palancas de acción, aquí nuestra Honorable Corporación lo resuelve de un plumazo, elige al Hombre Banda en el saber y da forma a la Escuela de Artes y Oficios.

Conocimos y muchas veces visitamos la Escuela de Artes y Oficios fundada y sostenida en San José por el teosofismo, tomando en esta labor gran parte (si no toda) la señora de Bertheau, y aquel templo del saber no era dirigido por un solo hombre.

La organización del personal docente de aquella Escuela era admirable y tachonada de las más brillantes inteligencias en la ciencia de artes y oficios. En cambio nuestra Municipalidad da el golpe de estado con el gran paso de engendrar un maestro de artes y oficios de dudosa ortografía.

BARBA ROJA

## Notas de la guerra

Muy lentamente, los aliados aprovechan el esfuerzo teutón dirigido contra Rusia para mejorar sus posiciones en Bélgica y Francia. La táctica de los aliados es preparatoria de operaciones de mayor importancia, cuando Joffre disponga del nuevo ejército inglés que organiza lord Kitchener. Este refuerzo es un factor necesario para la ofensiva energética.

En Rusia nuevamente avanzan los alemanes por el Norte de Polonia y los austriacos ceden en Galitzia. Esto equivale a la inmediata amenaza de Varsovia por los germanos y de Cracovia por los moscovitas.

Italia ha desembarcado fuerzas en Valona (Albania) para restablecer el orden. Ya ha puesto el pie en el Gibraltar del Adriático, y, seguramente, el gobierno austriaco, que siempre ha sembrado de obstáculos la expansión italiana en ese mar, no puede estar tranquilo.

Los periódicos alemanes justifican la agresión de su escuadra a ciudades abiertas de la costa inglesa, diciendo que Serbia, Montenegro y Turquía no se adhieron al Convenio de La Haya, relativo a ese extremo. El argumento tendría fuerza si Serbia y Montenegro

tuvieran elementos para bombardear el litoral alemán, y no siendo así, no deja de ser una de tantas salidas para satisfacer necesidades de razonamiento del intelecto teutón. Como diría don Quijote: *peor es menearlo*.

El socialismo del Estado, el intervencionismo, o mejor aún, en el caso particular que sigue el capitalismo de Estado, va acentuándose en las prácticas del Gobierno inglés. Recordarán los lectores que al iniciarse la guerra y ante la alarma de las instituciones de crédito, motivada por la moratoria francesa, seguida inevitablemente por la decretada en los países que mayores relaciones mercantiles tienen con Francia, el Gobierno inglés dispuso que el Banco de Inglaterra descontase toda clase de efectos comerciales creados antes del 4 de Agosto, garantizando a la citada institución la mitad de los quebrantos que por este concepto experimentase.

Ahora, el Estado interviene para favorecer la creación de empresas industriales, y el caso es digno de anotarse después de la adquisición de pozos de petróleo en Persia, acordada en los primeros meses del año actual.

## SE VENDEN

Dos máquinas de coser "Singer", en buen estado y muy baratas. La una cuenta con seis gavetas, la otra con cuatro. En la administración de "El Puntarenense" informarán.

## Gran Panadería

### La Estrella

Pan francés, galletas, quesos, rosquillas dulces y blancas. Aseo en la elaboración. Atendida por su propietario don Fortunato Zeledón. 50 varas al Sur del Muelle oito.



Para vestir mal en LA SASTRERIA de Teodomiro Acuña & Co. Su numerosísima clientela acredita la imperfección de sus trabajos

Lado Sur del Parque Victoria

## A los agricultores

Avisamos que la Junta de Crédito Agrícola nombrada por el Banco Internacional de Costa Rica para el Cantón Central de esta Provincia, y que formamos los suscritos, se instaló el 19 del presente.

A todos los agricultores que necesitan auxilio pecuniario de esta Institución, suplicamos enterarse de la ley de 30 de Diciembre de 1914, y dirigirse para cualquiera proposición o informe a la oficina del señor Saravia.

Puntarenas, Julio 22 de 1915.  
S. SARAVIA, FÉLIX RIVERA P.,  
Presidente Tesorero  
AGUSTIN GUIDO  
Secretario

## Se toma el pelo

Por qué prefiere la juventud porteña la barbería de Anselmo Pérez?

La razón es obvia y no admite contestación; en ella el amigo Pérez, no el de la Marcha de Cádiz, atiende con exquisito gusto al cliente y maneja las tijeras con primor; mozo que allí visita a renglón seguido encuentra novia, pues este moderno Figaro le toma o corta el pelo a todo el que se le arrima. Ya losaben los verdes que quieran remozarse!

## Jorge Chamberlain

Se hace cargo de arreglar o hacer cualquier pieza de fonógrafos máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, etc. y de hacer instalaciones de timbres eléctricos.—Compra y vende máquinas de escribir de segunda mano y en buen estado.—Además se hace cargo de cualquier otro trabajo de mecánica.

## Alejandro Molina

### Joyería y Careyería

La más antigua del país. Se hace cargo de toda clase de trabajos.

ESPECIALIDAD EN OBRAS DE ARTE

## BISMUTINA

Curación rápida y radical de la DISENTERIA DIARREA Y cualquier desarreglo del estómago

Dos colones el frasco. SE DEVUELVE EL DINERO si no se obtiene el resultado apetecido, siempre que se sigan las instrucciones.

Procúrese la BISMUTINA en cualquier botica, pero sino la encuentra y el caso es urgente, pídale inmediatamente a Alajuela a

Carlos Castro S.

Unico Agente en Centro América.

## EL PORVENIR

Raúl Jiménez y G<sup>o</sup>

Tienda de novedades, frente a la Careyería de Francisco L. Huero. En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdadera crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

## Sección especial para el Guanacaste

### ANTONIO ESNA

Ofrece en su establecimiento comercial, un variado y fresco surtido de mercaderías, que acaba de recibir.

Liberia, 9 de julio de 1915.

En el acreditado establecimiento de abarrotes y géneros de Miguel Beirute!

encontrarán los precios más bajos de la plaza.

Liberia, 9 de julio de 1915

## ADOLFO ESTRADA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y a precios de situación un surtido completo de mercaderías generales, que por su calidad tendrán el aprecio del público.

Liberia, 9 de julio de 1915

El público de Santa Cruz no debe olvidar que

### Lorenzo Sing

vende en su establecimiento de abarrotes tienda y taquilla a los precios más bajos de la plaza.

## Napoleón Sanchun

Acaba de recibir un variado surtido de mercaderías las que ofrece al público a precios de situación

Nicoya, 9 de julio de 1915

¿Por qué será que en Filadelfia no se ha sentido la plaga del chapulín?—Porque él encuentra toda clase de mercaderías en el acreditado establecimiento comercial de

### Alejandro Luz

a precios sumamente bajos

## Andres Peña

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías que recibió en estos días las que vende de acuerdo con la situación

Bagaces, 9 de julio de 1915

## VICTOR LI

Almacén de abarrotes, géneros, vinatería y taquilla todo a los precios más bajos de la plaza; artículos de fantasía para caballeros e infinidad de artículos de sedería fina

Cañas, 9 de julio de 1915

## Botica "La Estrella" de José Vega Novoa

La única Farmacia que cuenta con un surtido completo de drogas y medicinas de patente

Despacho esmerado de recetas

LIBERIA

## WO CHONG y C<sup>a</sup>

Juan R. Cheng

Pulpería, vinatería, taquilla, tienda, almacén de abarrotes.

Precios de situación.

CALLE DEL COMERCIO

## Wing Yuen y Ca.

TAQUILLA, VINATERÍA PULPERÍA Y VILLAR

Artículos renovados constantemente. Ventas al por mayor y menor. — Precios los más bajos de plaza.

CALLE DEL COMERCIO. Al lado Oeste del Mercado.

# La carrera militar del Rey Víctor Manuel III

Víctor Manuel III se halla al frente de sus ejércitos, como sus aliados, el Zar de Rusia y el Rey de los Belgas. No se trata de una visita real a los acantonamientos y a las trincheras: Víctor Manuel ha hecho en el ejército nacional una carrera laboriosa y paciente cuyos legítimos resultados espera encontrar en esta ocasión. Así repite el Rey que «si ha habido un hermoso avance, fué ganado rudamente».

Víctor Manuel, Príncipe de Nápoles, recibió a la vez la instrucción general de la Escuela de Guerra y una formación técnica, especial asegurada por una misión de Oficiales superiores que lo informaron ante todo del estado del desenvolvimiento de los ejércitos extranjeros. La educación profesional del Rey fué tan práctica como teórica: ha hecho en el campo todas sus clases de alumno oficial y no recibió el mando de una compañía sino después de un serio examen.

Ese primer mando fué inaugurado con la presentación al Rey Humberto de la Compañía del Príncipe de Nápoles, en la Plaza de la Independencia. A menudo ha contado Víctor Manuel la emoción que lo turbaba en aquella primera parada: «El público me intimidaba entonces, declara, y no sabía literalmente si había de maniobrar a la derecha o a la izquierda: afortunadamente, en primera fila entre los curiosos reconocí a mi dentista, hice marchar hacia él, y el dentista estaba en la buena dirección...»

El joven Príncipe Capitán debía, algunos meses más tarde, dar la prueba impresionante de un estoicismo importado de Esparta a Roma.

Se ensaya en Tiber un nuevo explosivo, una de cuyas cualidades esenciales consistía en la indiferencia a los choques. El inventor hacía, de cerca, los honores de su invento al Príncipe de Nápoles. Algunos oficiales disparaban balas sobre los sacos de explosivos; el tercero de éstos estalló. Alerta general. El Príncipe se estremece, orna su manto sobre el pecho y pregunta: «¿Nadie está herido? Continúa...» Se continúa y la experiencia termina sin otro incidente. Pero, a la salida, una huella de sangre tras los pasos del Príncipe, que, fué el único herido y silenciosamente quiso dar el ejemplo.

Da otro ejemplo aun cuando rehusa, siendo coronel del 1er. Regimiento de Infantería en Nápoles, las estrellas de Mayor General, para terminar la organización perfecta de su regimiento. Cuando acepta el grado superior es para aplicar a la presidencia de las comisiones

técnicas el mismo espíritu de exactitud minuciosa y de mé todo atento.

Víctor Manuel tiene la preocupación de la mayor exactitud militar. Hace algunos años le presentaron para que la firmara su fotografía en uniforme de general: «Este traje, dijo, no es ya de ordenanza. Tanto hemos simplificado nuestros uniformes desde hace algunos meses, que es difícil llevar el traje reglamentario. Así, tengo ahora aquí, sobre el brazo, banderburgos que deben desaparecer. Si aun fuera yo Príncipe de Nápoles, habría recibido serias observaciones; pero, agregó con aparente pesar, verá Ud. que ahora no me dirán nada...»

La actividad militar del Rey ha inspirado y dirigido la renovación total del ejército italiano; renovación material y renovación moral. La expedición a Libia, cuya organización fué asegurada por Víctor Manuel en persona, fué la primera manifestación de esa poderosa y doble renovación. No solamente Víctor Manuel ha reconstituido o creado pacientemente el equipo de su grande ejército, sino que ha sabido comunicarle el ardor nacional de que está animado. Tal vez más que los éxitos en Africa, el entusiasmo, la pasión guerrera que demostaban los combatientes han provocado, con la admiración de la Europa Latina, el asombro descortés y en seguida la inquietud de la Europa germánica.

Desde esta feliz experiencia, Víctor Manuel no ha cesado de trabajar personalmente en el desarrollo de las fuerzas militares del reino. La transformación y el engrandecimiento decisivos de la artillería fueron realizados según sus propios planes. A su iniciativa debe Italia poner ahora, en primera línea, varias centenas de aviones de los últimos modelos. Un porvenir próximo revelará toda la amplitud de ese esfuerzo militar: solamente en Alemania se descubren de golpe las fuerzas imprevistas.

Al llegar a los frentes de montaña y de mar de donde se lanzan los soldados de la más grande Italia, el Rey soldado hizo un breve alto en Brescia; ahí, en el precioso templo corintio, perfumado de flores, con un pie sobre el casco del opresor y una mano presta a inscribir sobre el escudo los nombres de las batallas felices, - espera y vela desde hace un siglo la victoria alada.

Víctor Manuel va a darle

## Cerveza "Traube"

Sabrosa, estomacal, refrescante en estos días de calor es la afamada cerveza «Traube», la más barata de las que se expenden en el país.

Las distintas marcas de tan saludable producto son solicitadas por las personas de buen gusto, amantes de las bebidas puras.

Unico representante en esta plaza de la cerveza «Traube» y Harina marca «Flecha»: Napoleón Soto J.

## Enferma

Ayer a medio día salió para Cabo Blanco una gasolina para traer a doña Tula Molina, la que se encuentra gravemente enferma.

Esperamos que el caso no sea fatal y que pronto restablezca la estimada señora.

## SALON MASCOTA

Mañana sábado la Empresa tendrá el gusto de ofrecer al culto público puntarenense, el estreno de una obra de arte, cuyo éxito mundial fué inmenso: EL SECRETO DEL X MISTERIOSO.

Cinegrama en siete grandes partes, 2800 metros de longitud, de la gran casa Danks.

Domingo 8 de Agosto.—Sobberbia matinee con especial programa para los niños.

Muy en breve 'La Sonámbula'.

## Otro reservista

En el tren de la mañana de ayer salió para San José y de allí continuará viaje a Limón, donde se embarcará con rumbo a Italia, el reservista don Amadeo Giuste.

Muy feliz viaje y mucha suerte en los campos de combate le deseamos.

## Saludo

Tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo don Ceslao Saborío quien procedente de Guanacaste va para el interior en vía de negocios. Feliz viaje.

## JUAN R. VIQUEZ SEGREDA

### Abogacia-Notariado

Atiende con actividad y honradez toda clase de asuntos civiles y criminales que se le encomienden. Da preferencia a estos últimos defendiendo gratis a los pobres.

### Registradora

De oportunidad se vende una registradora en perfecto buen estado, marca americana. Para precio y condiciones, entenderse con el Director de este periódico, en cuya oficina se podrá ver la caja que se vende.

# Apollinaris Santa Ana

Agua Mineral Natural de la fuente de

## SANTA ANA

NADA MAS EXQUISITO NI DE MEJOR GUSTO KOLAS Y LIMONADAS ELABORADAS CON AGUA

MINERAL DE SANTA ANA

Agente **LUIS CASALVOLONE**, Puntarenas.

## HOTEL PEKIN

El hotel más popular de Puntarenas.

Servicio esmerado. Limpieza completa. Precios módicos.

PEDRO QUIROS SÁNCHEZ

CALLE DEL COMERCIO

## LA BOTA DE ORO

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur

Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA.

PROPIETARIO

## LA EUREKA

Cantina y Refresquería--La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES

DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

Magníficos refrescos helados, tosteles, frutas, etc.

Los encargos para banquetes, matrimonios, bautizos, etc. son servidos con esmero por el administrador, F. MAGRI.

## HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## Dr. Isidro R. Amaya

### ABOGADO

de las facultades de El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Costa Rica

Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad.

Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesión

SE HACE CARGO DE ASUNTOS CIVILES, CRIMINALES Y ADMINISTRATIVOS

Atiende llamados a cualquier parte—Honorarios módicos.—GRATIS A LOS POBRES.—Trabaja a todas horas.

OFICINA: BAJOS DE LA CASA DE PEPINO-PUNTARENAS

## SE ALQUILA

Una pieza del Mercado, calle del Comercio.

En esta Administración informarán.

## CAREYERIA SALVADOREÑA

— ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO —

### Casa de Veranes

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

José L. López

Puntarenas, Costa Rica

## TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53

PUNTARENAS-COSTA RICA

